

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

L'IFAC invite à un séminaire consacré aux petits cabinets en environnement Covid-19

L'IFAC organise un séminaire de 75 minutes consacré aux Petits cabinets dans un environnement de pandémie, pour rappeler les opportunités qu'un environnement de crise offre aux Petits et Moyens Cabinets, plus aptes à s'adapter à un monde en mutation rapide. L'IFAC invite organisations professionnelles comptables, membres de la profession et volontaires à rejoindre une discussion autour de la façon de naviguer à travers cette «nouvelle normalité», en mettant en application le Plan d'action en faveur de la transformation des cabinets de l'IFAC (Cf. Newsletter DIPAC au 6 mai 2020).

Le webinaire réunira des membres du Groupe consultatif Petits et Moyens Cabinets et des chefs de file de la profession mondiale. Parmi les thèmes forces de la discussion figurent les défis suivants :

- faire face au changement ;
- tirer parti de la technologie et comprendre les actions clés permettant de l'adopter /de s'en servir ;
- la gestion des talents, la facilitation des opérations virtuelles, la sécurité et la protection sanitaire des salariés, les horaires flexibles ;
- l'évolution du modèle opératoire du cabinet afin d'élaborer et de diversifier de nouveaux services.

Quatre webinaires sont prévus : deux en anglais, les 13 et 15 juillet de 9h à 10h15, un en espagnol le 22 juillet 2020 de 10h à 11h15 et un en français le 24 juillet 2020, de 9h 30 à 10h 45.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC – Communiqué de presse – 18 juin 2020

Conseil international des normes d'audit et d'assurance (IAASB)

L'IAASB rend compte de ses deux webinaires, consacrés à ISA 600 et à l'assurance sur EER

L'IAASB a récemment hébergé deux séminaires consacrés à des consultations en cours, qui peuvent être consultés sur son site. Le premier webinaire s'est déroulé le 10 juin 2020 et portait sur la consultation publique autour de l'exposé-sondage publié le 13 mars dernier concernant l'assurance à exprimer sur les formes émergentes de reporting externe étendu (EER).

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

Le deuxième webinaire s'est déroulé le 11 juin 2020 et portait sur un projet de révision de la norme internationale d'audit, ISA 600, « Special Considerations—Audits of Group Financial Statements (Including the Work of Component Auditors)», qui traite des considérations spécifiques à l'audit des comptes de groupe. Le groupe de travail ISA 600 organisera un deuxième séminaire le 13 août 2020 pour répondre aux questions pendantes.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

IFAC – Communiqué de presse – 15 juin 2020

FONDS MONETAIRE INTERNATIONAL (FMI)

Risque climatique et reporting financier

Le FMI publie un rapport, intitulé «Global Financial Stability Report: Markets in the Time of COVID-19», dans lequel il déclare que les investisseurs et les marchés de capitaux ont ignoré le risque croissant de pertes financières associées à l'élévation mondiale du niveau des températures et il suggère que le risque climatique soit retenu comme élément à part entière des normes de reporting international.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

FMI - Communiqué de presse - Avril 2020

L'ACTUALITE EUROPEENNE

ACCOUNTANCY EUROPE (ACE)

ACE chef de file du reporting non financier en Europe

ACE est l'auteur de trois publications sur le reporting non financier en Europe. En se fondant sur l'expertise, les compétences et les connaissances des professionnels comptables, ACE prône un reporting non-financier plus fiable, décrit les contours de l'assurance exprimée sur l'information non financière et fait progresser le débat concernant un normalisateur mondial.

Dans sa réponse à la consultation de la Commission européenne sur la directive NFRD, ACE se dit favorable à un reporting non-financier qui connecte information financière et information non-financière. ACE prône un renforcement des règles régissant l'expression d'une assurance sur l'information non-financière, l'élaboration d'une norme commune complète sur l'information non financière et le traitement des questions significatives que pose le reporting non financier. Selon ACE :

- l'élaboration de la norme requiert une approche reposant sur une gouvernance robuste et indépendante, ainsi que des ressources suffisantes ;
- une norme simplifiée, appliquée sur une base volontaire pour les PME, pourrait alléger la charge administrative et encourager effectivement une information à la demande ;
- la définition de l'importance relative devrait être clarifiée pour englober des impacts plus larges sur la société et l'environnement ;
- l'assurance devrait être rendue obligatoire au niveau de l'Union européenne ;
- le champ d'application devrait concerner l'ensemble des entreprises qui affectent significativement l'environnement et la société ;
- l'information non-financière doit être publiée dans le cadre du rapport de gestion et doit couvrir ce qui est significatif pour l'entreprise.

ACE évoque également sa prise de position sur l'assurance fournie sur l'information non financière, intitulée «Setting up for high-quality non-financial information assurance in Europe» (Cf. infra)

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ACE - Communiqué de presse - 17 juin 2020

ACE répond à la consultation de la Commission européenne sur la directive NFRD

ACE met en ligne sa réponse à la consultation de la Commission européenne sur la directive NFRD, qui demande notamment de se prononcer sur les trois solutions proposées :

- conserver l'approche actuelle, qui consiste à mettre en place des lignes directrices non contraignantes pour accompagner les sociétés dans leur application de la directive sur la communication d'informations non financières ;

- envisager le recours à des règles dont l'application resterait toutefois facultative ;
- revoir et resserrer les dispositions de la directive sur la communication d'informations non financières.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ACE – Communiqué de presse – 15 juin 2020

ACE poursuit sa réflexion en vue d'une normalisation interconnectée pour le reporting d'entreprise

Suite à la publication en décembre 2019 de son «Cogito Paper» intitulé «Interconnected Standard Setting for corporate reporting», qui soulignait que, face à la mondialisation des risques comme des opportunités d'affaires, l'information financière seule ne pouvait pas donner une image exhaustive de la performance d'une entreprise et que c'était le reporting non financier qui permettait d'inclure d'autres thèmes, tels que le changement climatique, la dégradation environnementale, les mouvements sociaux, les droits de l'homme ou encore les actifs incorporels, ACE :

- examine les réponses reçues de 41 organismes européens et internationaux et collectées lors des différents événements et réunions ;
- fait le point des récents développements européens et mondiaux sur le sujet ;
- rend compte du chemin restant à accomplir sur la voie de la norme Information non financière.

ACE identifie par ailleurs les principales idées force à retenir pour les étapes à venir.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ACE – Communiqué de presse – 15 juin 2020

ACE met en ligne un nouvel opus de son podcast consacré au coronavirus

Dans ce quatrième opus, ACE s'entretient avec Eleni Kanelli, son responsable des activités de promotion et de défense des intérêts de la profession (Head of Advocacy), afin de tracer les contours de ce que pourrait être l'Europe post-Covid 19.

Eleni Kanelli aborde les prévisions pour l'Europe à la suite du plan de relance annoncé par l'Union européenne en vue de faire face aux conséquences de la pandémie de Covid-19 et de relancer l'économie. Elle souligne notamment l'importance de la durabilité pour les efforts de relance et explore le rôle des professionnels comptables et la façon dont ils peuvent aider les entreprises à élargir leur approche de gestion du risque et à évaluer leur lien à long terme avec l'environnement. Pour en savoir plus sur la situation économique en Europe dans le contexte du Covid-19, ACE invite ses lecteurs à rejoindre le débat en ligne sur la reprise économique en Europe, qui aura lieu le 30 juin prochain.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ACE – Communiqué de presse – 12 juin 2020

ACE publie une prise de position sur la qualité de l'assurance fournie sur l'information non financière

L'information non financière est d'une importance cruciale pour la prise de décisions saines par les entreprises et les autres parties prenantes. Elle permet d'assurer la transparence de l'impact environnemental, social et de gouvernance et de soutenir le passage à des économies plus durables.

Face à l'importance acquise par l'information non financière, les parties prenantes ont besoin de savoir si elles peuvent s'appuyer sur elle. Une assurance externe indépendante renforce la fiabilité de l'information communiquée, renforce la confiance dans les marchés et contribue aux objectifs globaux de finance durable.

La publication d'ACE explore les trois conditions préalables permettant de développer et de garantir une assurance de qualité élevée de l'information non financière :

- la mise en place d'un référentiel réglementaire européen pour gérer cette assurance ;

- des normes professionnelles applicables à l'ensemble des prestataires de services d'assurance ;
- une supervision publique des prestataires de services d'assurance.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ACE – Communiqué de presse – 12 juin 2020

ACE publie une nouvelle édition de sa Lettre d'information fiscale

ACE met en ligne sa Tax Policy Update, qui couvre la période du 1er au 12 juin 2020 et évoque :

- la taxe numérique dite «Single Market Tax», que la Commission européenne est en train de finaliser et qui viserait jusqu'à 70 000 entreprises et pourrait rapporter dix milliards d'euros ; dans le cadre du lancement de son plan de relance pour faire face aux conséquences de la pandémie de Covid-19 et relancer l'économie, la Commission européenne a annoncé plusieurs mesures fiscales afin de pourvoir au financement de ce plan, notamment la taxe carbone aux frontières et la taxe SMT, basée sur l'activité des grandes entreprises ;
- la confirmation par le commissaire européen Gentiloni de la reprise en 2021 par l'Union européenne de son projet de taxe digitale, si les négociations de l'OCDE venaient à échouer ;
- la décision du Parlement européen, le 11 juin 2020, de mettre en place un comité fiscal permanent pour travailler sous l'égide de l'ECON ; ce comité se focaliserait sur l'évasion fiscale, la fraude et la transparence ;
- le lancement par les Etats-Unis d'investigations concernant les taxes numériques qui sont planifiées dans différents pays européens, sur la présomption que ces taxes pourraient être discriminatoires ; l'Espagne, la France et la République tchèque ont d'ores et déjà confirmé leur intention d'avancer dans ce projet ;
- l'adoption par le Conseil des dispositions de l'ordonnance du 21 octobre 2019, portant transposition de la directive du 25 mai 2018, dite «DAC 6», laquelle impose, à compter du 1er juillet 2020, aux intermédiaires ou contribuables, de déclarer les montages transfrontières agressifs.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

ACE – Communiqué de presse – 15 juin 2020

ARC MEDITERRANEEN DES AUDITEURS (AMA)

Webinaire sur les normes d'audit dans les pays de l'AMA

L'AMA met en ligne le webinaire consacré aux normes d'audit dans les pays de l'AMA.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

AMA – Communiqué de presse – 26 mai 2020

Les normes d'audit dans la zone de l'AMA

Un bulletin de l'AMA présente les principaux thèmes des nouvelles normes d'audit et leur application dans la zone de l'AMA. Le Bulletin aborde notamment :

- l'état d'application de la directive 56/2014 et du Règlement 537/2014, concernant les contrôles légaux des comptes annuels et des comptes consolidés ;
- la définition des entités d'intérêt public ;
- la rotation obligatoire des cabinets ;
- la durée du contrat ;
- la supervision publique et la délégation des tâches aux organismes professionnels ;
- les limites de l'audit ;
- les conditions d'accès.

Le Bulletin fournit des informations et statistiques intéressantes sur la profession d'audit en Europe.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

AMA – Communiqué de presse – 20 avril 2020

AUTORITE BANCAIRE EUROPEENNE (ABE)

L'ABE publie son rapport annuel 2019

L'ABE met en ligne son rapport annuel 2019, qui rend compte de façon détaillée de l'ensemble des travaux accomplis au cours de l'année écoulée et qui anticipe les domaines de focalisation pour l'année suivante. L'année 2019 a été une année de changements significatifs pour l'ABE, avec la nomination de son nouveau président, José Manuel Campa, et son déménagement de Londres à Paris. Au nombre de ses principaux travaux figurent ceux liés à la transposition du cadre réglementaire Bâle III dans l'Union européenne; l'application du dispositif de réduction des risques; la protection des consommateurs et des déposants, l'innovation financière et la finance numérique et de nouvelles prérogatives en matière de lutte contre le blanchiment de capitaux et de financement du terrorisme.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

L'ABE répond à la consultation de la Commission européenne sur la directive NFRD

L'ABE met en ligne sa réponse à la consultation de la Commission européenne sur la directive Reporting non financier, dans laquelle elle préconise une normalisation renforcée des règles concernées. L'ABE est favorable à une révision de la directive NFRD, qui lui paraît nécessaire en vue de mieux satisfaire les demandes d'informations pertinentes, fiables et comparables sur les sujets non financiers.

Elle souligne par ailleurs la nécessité de renforcer la normalisation en fixant des règles obligatoires, et non plus facultatives, de façon à garantir la comparabilité des informations fournies. Enfin, l'ABE soutient cette révision en y voyant une bonne opportunité d'élargir de façon proportionnée le champ des entreprises concernées par la directive NFRD.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ABE – Communiqué de presse – 11 juin 2020

FEDERATION EUROPEENNE DE CONSEILLER FISCAL (ETAF)

Conférence virtuelle le 30 juin 2020

L'ETAF organise une conférence virtuelle, le 30 juin 2020, sur le rôle de la politique fiscale en réponse à la crise économique liée au COVID-19. Philippe Arraou, (Président de l'ETAF), Patrice Pillet (TAXUD-DG Fiscalité et Union douanière, Commission européenne) et David Bradbury (Responsable de la Division Politique fiscale et statistiques à l'OCDE) seront les intervenants.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ETAF – Communiqué de presse - 15 juin 2020

AUTORITE EUROPEENNE DES VALEURS MOBILIERES (ESMA)

L'ESMA met en ligne un exemple de rapport annuel établi suivant le format ESEF

La Directive européenne sur la Transparence, dans sa version de 2013, fait obligation aux émetteurs cotés sur les marchés réglementés de l'Union européenne d'établir, à compter du 1er janvier 2020, leurs rapports financiers annuels conformément au format électronique unique européen (ESEF).

Dans cette perspective, l'ESMA met en ligne un exemple de rapport annuel préparé suivant ce nouveau format, en conformité avec les dispositions du Règlement ESEF 2019/815 et les recommandations publiées présentées dans le Manuel du reporting ESEF, publié par l'ESMA en juillet 2019.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ESMA - Communiqué de presse - 18 juin 2020

L'ESMA présente son rapport annuel 2019

L'ESMA publie son rapport annuel 2019, dans lequel elle passe en revue les réalisations de 2019, en regard de sa mission d'amélioration de la protection des investisseurs et de promotion des marchés financiers stables et ordonnés au sein de l'Union européenne.

Le rapport annuel expose les mesures clés adoptées par l'ESMA au cours de l'année écoulée. Suite à la pandémie de Covid-19, l'ESMA a été conduite à repositionner son activité pour apporter une réponse face à la crise. Par suite, elle publie une version révisée de son programme de travail 2020, qui rend désormais compte des travaux complémentaires ayant été immédiatement engagés face à la pandémie et indique une éventuelle «dépriorisation» de certains sujets.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ESMA – Communiqué de presse - 15 juin 2020

EUROPEAN FINANCIAL REPORTING ADVISORY GROUP (EFRAG)

L'EFRAG à la recherche de candidats au poste de directeur de projet

L'EFRAG recherche des candidats pour occuper les fonctions de Directeur de projet pour piloter ses activités de reporting financier technique et rejoindre son équipe de gestion. Le candidat doit venir d'un pays de l'Espace Economique Européenne et disposer d'une excellente connaissance des normes IFRS et des questions d'actualité dans ce domaine.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

EFRAG – Communiqué de presse - 18 juin 2020

L'ACTUALITE PAR PAYS

ESPAGNE

L'ICJCE annonce des publications sur la gestion des risques dans les Petits et moyens cabinets

L'ICJCE inaugure une nouvelle série de publications, consacrées à la gestion des risques dans les Petits et moyens cabinets, avec un premier article, intitulé «8 moyens pour mettre en place un programme de gestion des risques». Le deuxième article sera consacré à l'efficacité de la gestion des risques et le troisième aux modalités de planification de la continuité de l'entreprise. L'ensemble de ces publications s'appuie sur les discussions en cours au sein du Comité Professionnels comptables en entreprise de l'IFAC (PAIB).

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

ICJCE – Communiqué de presse - 18 juin 2020

ETATS-UNIS

Le PCAOB organise un webinaire à l'attention des membres de comités d'audit

Le PCAOB annonce l'organisation d'un webinaire le 8 juillet 2020 consacré aux membres des comités d'audit. Il rappelle que les comités d'audit sont aux avant-postes s'agissant de la promotion de la qualité de l'audit, ce qui explique que l'une des priorités stratégiques du PCAOB soit d'interagir plus souvent et plus directement avec eux. Il s'agit du premier webinaire consacré aux membres des comités d'audit et il abordera notamment : les nouveaux rapports d'inspection du PCAOB ; l'audit et l'inspection des audits en période de pandémie ; les normes d'audit nouvelles et récentes.

[Pour en savoir plus cliquez ici](#)

PCAOB – Communiqué de presse - 10 juin 2020

IRLANDE

CPA Irlande lance un nouveau programme d'étude

CPA Irlande a lancé un nouveau programme d'étude, intitulé «Ready to Face the Future of Accounting», qui sera proposé aux étudiants dès septembre 2020. Préalablement, CPA Irlande avait entrepris des recherches afin de comprendre les besoins futurs des entreprises et des employeurs. A mesure que l'automatisation et la technologie continuent d'impacter des modèles d'entreprises en mutation, le rôle des professionnels comptables et des auditeurs doit évoluer rapidement et pouvoir s'adapter aisément. Dans cette perspective, le programme d'études aborde l'impact des technologies émergentes et disruptives (telles qu'intelligence artificielle, blockchain, Fintech), via l'introduction d'un sujet sélectif au niveau final : «Analyse des données pour la finance».

Pour en savoir plus, [cliquez ici](#)

CPA Ireland – Communiqué de presse – 15 juin 2020

NOUVELLE-ZELANDE

XRB annonce un webinaire sur les rapports modifiés suite à la pandémie de Covid-19

XRB et INFIZ organisent conjointement le 3 juillet 2020 un webinaire via l'application Zoom, intitulé «Will modified audit reports rise post covid-19?», qui examinera les implications de la pandémie pour les utilisateurs des états financiers. XRB et INFIZ indiquent qu'au cours de la période post-Covid 19, on assistera à la présentation d'un plus grand nombre de rapports modifiés, voire transformés, ainsi qu'à l'apparition de rapports mentionnant des réserves. Le webinaire abordera également la question de savoir comment les utilisateurs des états financiers doivent considérer les Points d'audit critiques (KAM), les remarques mises en évidence (Emphasis of Matter, EOM) et les incertitudes significatives liées à la continuité de l'exploitation (MURGC).

Pour en savoir plus, [cliquez ici](#)

XRB – Communiqué de presse – 19 juin 2020

ROYAUME-UNI/Financial Reporting Council (FRC)

Les investisseurs réclament des informations claires et en temps voulu

Dans un contexte d'incertitude économique sans précédent, les investisseurs demandent aux entreprises des informations claires et en temps opportun, notamment sur ce qui touche à la continuité de l'exploitation, afin de les aider à identifier celles qui requièrent le plus d'attention et de soutien. Deux rapports proposés par le Financial Reporting Council's Lab apportent des indications pratiques aux entreprises dans les domaines de reporting que les investisseurs ont identifiés comme les plus critiques. Selon ces deux rapports, les investisseurs reconnaissent que le Covid-19 peut occasionner des difficultés pour les entreprises, mais que la présentation dans les délais d'informations transparentes aide les investisseurs dans leur prise de décision et dans la priorisation de leurs placements lorsque les entreprises ont besoin de financements.

Pour en savoir plus, [cliquez ici](#)

Le premier rapport apporte des indications pratiques complémentaires aux entreprises suivant l'infographique publiée en mars par le Lab et qui expose les informations que les investisseurs attendent des entreprises en cette période d'incertitude.

Pour en savoir plus, [cliquez ici](#)

Le deuxième rapport apporte des indications spécifiques sur la continuité de l'exploitation, l'information sur le risque et la viabilité.

Pour en savoir plus, [cliquez ici](#)

FRC – Communiqué de presse – 15 juin 2020

L'Impact de la pandémie et du changement climatique sur la qualité actuarielle

Le Forum conjoint sur la réglementation actuarielle (JFAR) a publié une mise à jour de son document, «Risk Perspective», qui identifie huit points sensibles, afin de sensibiliser plus efficacement aux risques menaçant les travaux actuariels et en veillant à les atténuer dans l'intérêt général. Cette année, le JFAR a examiné les impacts potentiels de la pandémie actuelle sur les travaux actuariels. Son rapport établit que le risque systémique exerce un impact économique et en matière de santé et fait peser une menace sur la qualité actuarielle, étant donné qu'il affecte les scénarii utilisés en général dans les modèles éponymes.

Pour en savoir plus, [cliquez ici](#)

FRC - Communiqué de presse - 11 juin 2020